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重点

日方提议恢复中日首脑会议
山口今携安倍亲笔信访华，提议中日双方军机都不出现在钓鱼岛

据中新社1月21日电 日本公
明党党首山口那津男将于22日起
访华，这是安倍新内阁成立后第一
位日本执政党领袖访问中国。山口
日前在接受记者采访时，主张钓鱼
岛问题应当搁置，并尽快恢复两国
领导人对话。对于近期中国公务船
和飞机在钓鱼岛附近的巡视，山口
提议“中日双方军机都不要出现在
钓鱼岛上空”。

山口此次访华也将携带日本
首相安倍晋三的亲笔信，并期待和

中共中央总书记习近平会面，提议
早日恢复中日首脑会谈。他表示，
相信首相安倍晋三也有恢复中日
首脑会谈的意愿，“执政党的重要
作用是创造这样的环境。日中要逐
渐恢复沟通，最终举行首脑会谈，
切实改善两国关系。”

对于连日来中国公务船和飞
机频繁出现在钓鱼岛附近海域和
上空，山口表示“极为忧虑”。他说
为避免不测事态，将向中方提议中
日尽快就海上安全联络机制达成

共识，同时提议中日双方的军机都
不要出现在钓鱼岛上空。

中国国防部日前公布信息，1
月10日，中国军队一架运8飞机在
温州以东、东海油气田西南空域进
行例行巡逻时，发现日本航空自卫
队2架F-15飞机对中方飞机进行
近距离跟踪，同时日方还有1架侦
察机也在这一空域活动，对此中方
起飞2架歼10飞机进行了查证和监
视。

中国国防部表示，近年来，日

本自卫队飞机针对中国的抵近侦
察活动不断加强，近期又不断扩大
作战飞机活动范围，频繁跟踪干扰
中方公务飞机正常巡航飞行和军
机例行巡逻训练活动，这是产生中
日海空安全问题的根源。对日方这
一动向，中国军队保持高度警惕。
中方将坚决维护国家的空防安全，
坚决捍卫依据国际法享有的正当
权利。希望日方尊重有关国际法
规，切实采取有效措施，防止发生
海空安全问题。

外交部回应

“为钓鱼岛一战”

据新华社北京1月21日
电 (记者 梁淋淋 许栋
诚) 外交部发言人洪磊21
日表示，中方一贯主张通过
对话磋商解决领土争端。

有记者问，中国部分媒
体称中国应准备为钓鱼岛
一战，中国政府对此持何立
场？为解决钓鱼岛问题，中
方对日方有何具体要求？

洪磊说，中日之间就钓
鱼岛问题保持着沟通。我们
希望日方在钓鱼岛问题上
切实地冷静对待，显示诚
意，与中方相向而行，通过
磋商找到妥善解决管控问
题的办法。

据报道，日本外务省发
言人称，中国军力建设正在
改变本地区的安全环境。中
方采取胁迫手段增加在日
本“领海、领空”物理性存
在，试图改变现有秩序。

洪磊说，钓鱼岛是中国
领土，其领海是中国领海。
中国公务船在钓鱼岛领海
巡航是履行中方管辖权的
正当公务行动。

长期以来，中方一直坚
决反对日方在钓鱼岛及其
领海侵犯中国领土主权的
活动，日方的所谓“存在”和

“管控”从一开始就是非法
和无效的。中方有决心、有
能力坚定维护钓鱼岛领土
主权，洪磊说。

我海监编队

钓鱼岛巡航

新华社北京1月21日专
电 根据国家海洋局网站
发布的信息，2013年1月21
日，中国海监137、23、46船
编队继续在中国钓鱼岛领
海内巡航。其间，中国海监
编队各船对日方侵权船只
进行跟踪监视，严正声明我
国政府对钓鱼岛的主权主
张，要求日船立即离开中国
领海。

格新闻分析

山口携信前来
安倍变相“破冰”
本报特约评论员 复旦大学日本研究中心研究员 冯玮

公明党党首山口那津男访问
中国，蕴含何种信息？一言以蔽之，
他是当今中日关系最合适的“调停
者”。

必须强调，公明党不仅是自民
党的执政盟友，是“中国政府和人
民的老朋友”，而且山口本人在
2010年9月7日中日“撞船事件”发生
后，曾造访中国进行“调停”。此番
山口应“中日友好协会邀请访问中
国”，且行前安倍专门与山口会晤，
请他转交给习近平总书记的亲笔
信，并表示：“尽管日中两国之间出
现摩擦，但希望山口此行能为通过
多次政治对话改善两国关系迈出
第一步。”尽管有些国外主流媒体
对山口此行能否取得成效并不看
好。例如，英国BBC称：“日本执政
联盟的公明党党首山口那津男前
往北京，并不意味两国关系改善。”
但我对此观点不敢苟同。相反，我
认为这是安倍变相的“破冰之旅”，
并乐观其成。

公明党和自民党关系始终密
切，在中日关系史上曾经发挥过至

关重要的作用。1972年7月初，公明
党委员长竹入义胜作为“田中首相
特使”访华，为中日邦交正常化发
挥了重要作用。尽管1997年8月27日
竹入义胜在接受《朝日新闻》采访
时，首次公开披露了作为“田中首
相特使”，纯属假冒。但一则其当时
发挥的作用已彪炳史册，二则竹入
义胜敢冒天下之大不韪而未受责
罚，说明自公二党关系之“铁”。40

年后的今天，山口扮演的角色，颇
有“竹入再现”的色彩。

我认为山口是最合适调停者
的另一个理由，还因公明党和自民
党在涉及中日关系的重大问题上
存在明显分歧，并因此为中方所待
见。去年12月10日，山口那津男明
确表示，如果自民党强行修改宪
法，公明党有可能脱离联合政府。1

月4日，山口在全党工作会议上表
示：“良好的中日关系有助于世界
的繁荣和稳定。”1月13日对钓鱼岛
问题，他在NHK电视节目中表示：

“仅仅因为钓鱼岛问题损害中日关
系，这是我们不希望看到的。”

安倍之所以乐见山口出面，托
他带信，还有一个不可忽略的因
素：经济界的态度。须知日本素有

“自民党是舵手，经济界是指南”之
说。日本经济界“大佬”，如有“经济
界首相”之谓的道经团联会长米仓
弘昌、丰田汽车总裁张富士夫等，
对中日关系恶化影响经济的担忧，
多次溢于言表。值得注意的是，1月
17日，中日韩三国经济界代表就建
立三国自由贸易区问题，进行了磋
商。

我认为山口是最合适调停者
的最后一个理由，是安倍政权目前
面临的主要政治课题，莫过于今年
7月的参议院选举。据读卖新闻预
测，自民党和公明党若乘胜进击，
可以获参议院242席中的127席，超
过半数，从而彻底扭转造成日本

“十年九相”的主因——— 执政党和
在野党各掌控众参两院的“扭曲国
会”。若安倍置希望改善中日关系
的公明党要求于不顾，不仅难以实
现这一目标，甚至可能导致执政联
盟分裂。其后果，何须赘言？

2012年8月23日，韩国外交通商
部发言人表示，位于东京的韩国驻
日大使馆当天把日本首相野田佳彦
致韩国总统李明博的亲笔信退回日
本外务省。随后，大使馆参赞前往日
本外务省退信，但被拒绝入内。有鉴
于此，韩国政府采取对抗措施，用挂

号信把信寄给日本政府。
韩方发言人称，退信的理由是信

中写有“绝对无法容忍的不恰当”主
张。他强调，若收下该信，则会有成为
两国领导人提及主权问题的先例的

“隐患”，会被试图将争议岛屿问题变
为国际纷争的日本所利用。该发言人

就野田亲笔信的不当之处举例称，信
中写有李明博“登上岛根县竹岛”，但

“不存在这种(岛名的)岛”。
其实，领导人之间的亲笔信如

果使用得当，往往能够起到化干戈
为玉帛的成效。在1962年的古巴导
弹危机事件中，赫鲁晓夫与肯尼迪

之间频传密信，最终为化解人类历
史上最接近核战争的危机起到关
键性作用。

美国现任总统奥巴马在上台
后不久，就派特使向时任朝鲜最高
领导人金正日带去了亲笔信。

(宗禾)

格延伸阅读

国家首脑间亲笔信并不罕见
韩国曾退回日首相野田亲笔信

据新华社北京1月21日
电(记者 韩洁 徐蕊)财
政部21日发布消息，为支
持春耕生产，中央财政日前
向各省(自治区、直辖市)拨
付粮食直补资金151亿元、
农资综合补贴资金1071亿
元。

此外，为支持地方做好
粮食直补和调控工作，中央
财政还及时拨付2013年粮
食风险基金中央补助款
315亿元，加上地方配套资
金67亿元，目前粮食风险
基金规模为382亿元。

财政部要求，各省级财
政部门要认真做好2013年
粮食直补和农资综合补贴
兑付方案，尽快组织实施，
力争在春耕前将补贴资金
兑付到种粮农民手中。

逾千亿元财政

支持春耕

广州将启动财产申报公示制度
春节后试点，将与国际惯例接轨

据新华社广州1月21日电(记者
毛一竹) 广州市纪委常委、新

闻发言人梅河清21日介绍，推进领
导干部财产申报公示制度已被纳
入广州市委全会100项重点督办工
作，作为试点的广州市南沙新区将
在春节后启动该项工作。

广州市确定南沙新区为领导
干部财产申报公示制度的市级试
点后，受到社会广泛关注。在广州
市纪委监察局预防腐败局21日举
行的新闻发布会上，梅河清表示：

“目前，我国正处于社会转型期，各
种矛盾相互交织，反腐败斗争形
势依然严峻，群众普遍对推进领
导财产公示的期望值很高，要防
止利益冲突引起较大的社会震
动。”

梅河清认为，广州探索财产申
报公示制度要与国际惯例接轨，结
合自身实际。而实行这项制度的香
港，与广州地缘相近、文化同源，具
有一定借鉴意义。在认识上要走出
四个误区：一是认为所有的公务员

都要进行财产申报，在香港，16万
公务员中只有3100多名在重要岗
位上的公务员要进行财产申报，并
非所有人都要申报；二是财产申报
不包括工资收入，香港公务员的工
资收入非常明确，在网上可以查
到，因此，财产申报的内容主要包
括房产、公务员配偶和子女的从业
情况、公务员的投资及投资交易情
况；三是认为财产申报就是财产公
开，香港只有40个公务员职位是要
向社会公开财产情况的；四是财产

公开不需要保护隐私，实际上，香
港把保护隐私作为财产申报公示
制度的基本原则，保护申报人隐私
是一项国际惯例。

梅河清说：“广州并不是第
一个探索财产申报公示制度的
地方，之前新疆、湖南等地也做
过相应探索。推进财产申报公示
制度需要积极稳妥、渐进有序，
在认识上逐步达成共识、走出误
区，才能实现目标，形成推进制
度改革的正能量。”

由山口那津男担任党
首的日本公明党，和安倍晋
三任党首的日本自民党自
今年1月7日起启动联合执
政。公明党尽管与自民党联
合执政，但与自民党相比力
量非常弱小。山口本人不在
安倍内阁成员之列，而安倍
内阁的19名阁员当中，仅有
国土交通大臣太田昭宏一
名公明党党员，占内阁十九
分之一。 据中新社

山口那津男
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